



Asamblea General

Distr. general
12 de julio de 2023
Español
Original: árabe/español/francés/
inglés

Septuagésimo octavo período de sesiones
Tema 101 gg) del programa provisional*
**Desarme general y completo: la juventud, el desarme
y la no proliferación**

La juventud, el desarme y la no proliferación

Informe del Secretario General

Resumen

Este informe se presenta conforme a la resolución [76/45](#) de la Asamblea General, en la que esta solicitó al Secretario General que preparara un informe sobre la cuestión de la promoción de las actividades de implicación y empoderamiento de la juventud en la esfera del desarme y la no proliferación. En él figuran las opiniones de los Estados Miembros, de las Naciones Unidas, de otras organizaciones internacionales y regionales pertinentes y de las organizaciones de la sociedad civil.

* [A/78/150](#).



Índice

	<i>Página</i>
I. Introducción.....	4
II. Respuestas recibidas de los Gobiernos	4
Canada	4
Colombia	6
Côte d'Ivoire	7
El Salvador	9
Honduras	9
India	10
Kiribati	10
México	11
Qatar	12
República de Corea	14
III. Respuestas recibidas de las Naciones Unidas y de otras organizaciones internacionales y regionales.....	16
Comisión Preparatoria de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares.....	16
Departamento de Comunicación Global	17
Instituto de las Naciones Unidas de Investigación sobre el Desarme	18
Oficina de Asuntos de Desarme	19
Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito	20
Organismo Internacional de Energía Atómica	21
Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa	22
Unión Europea	22
IV. Respuestas recibidas de la sociedad civil y de organizaciones no gubernamentales	23
Asociación de Mongolia pro Naciones Unidas	23
Asociación Internacional de Médicos para la Prevención de la Guerra Nuclear	23
Barco de la Paz	23
Campaña en pro del Desarme Nuclear.....	23
Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares	23
Centro de Estudios sobre Energía y Seguridad.....	24
IM Swedish Development Partner	24
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey	26
James Martin Center for Non-Proliferation Studies	27
Pace University	27
Relatos de hibakusha.....	28

Senema Love Foundation	28
Soka Gakkai International	28
The Simons Foundation Canada	29
Youth Fusion	29
V. Conclusión	29

I. Introducción

1. En el párrafo 6 de la resolución 76/45 de la Asamblea General, titulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”, la Asamblea invitó a todos los Estados Miembros, las Naciones Unidas, otras organizaciones internacionales y regionales pertinentes y las organizaciones de la sociedad civil a dar a conocer sus opiniones sobre la cuestión de la promoción de las actividades de implicación y empoderamiento de la juventud en la esfera del desarme y la no proliferación y solicitó al Secretario General que le presentara un informe al respecto en su septuagésimo octavo período de sesiones.

2. En cumplimiento de esa solicitud, el 26 de enero de 2023 se enviaron notas verbales a los Estados Miembros para invitarlos a proporcionar información sobre el tema. Se invitó a los Estados Miembros y a las organizaciones correspondientes a que presentaran un resumen de su contribución para incluirlo en el informe del Secretario General, al tiempo que las presentaciones in extenso se publicarían en el sitio web de la Oficina de Asuntos de Desarme. En las secciones II, III y IV figuran las respuestas recibidas. Las respuestas que figuran en la sección IV del presente informe se han acertado aún más, de lo cual han sido informados sus autores. El informe debe leerse junto con el informe del Secretario General titulado “Educación para el desarme y la no proliferación” (A/77/133). Todas las observaciones recibidas después del 31 de mayo de 2023 se publicarán en el sitio web de la Oficina de Asuntos de Desarme en el idioma original en que se hayan recibido. No se publicarán adiciones.

II. Respuestas recibidas de los Gobiernos

Canadá

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

En esta comunicación se presenta un resumen de las opiniones de Canadá sobre la resolución 76/45 de la Asamblea General, titulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”. La comunicación responde a una nota verbal enviada por la Oficina de Asuntos de Desarme (ODA-2023-00034/YOUTH) en virtud del párrafo 6 de la citada resolución, en el que se solicitaba al Secretario General que recabara las opiniones de los Estados Miembros.

La importancia de la juventud en el desarme y la no proliferación

El Canadá está firmemente decidido a empoderar a los jóvenes en cada esfera vital, en el Canadá y a escala internacional. En el ámbito de la paz y la seguridad, es fundamental atender a las perspectivas de los jóvenes haciéndoles un hueco en la mesa y facilitar su participación en las deliberaciones.

El Canadá ha prestado apoyo a varias iniciativas internas, así como por conducto de las Naciones Unidas, en particular mediante los programas de implicación de los jóvenes de la Oficina de Asuntos de Desarme. Ello supone prestar apoyo a la participación de los jóvenes en la Conferencia de las Partes encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares y aportar expertos que den a conocer su experiencia en redes de jóvenes como la del British American Security Information Council. El Canadá también propugnó el primer día de la juventud en la Conferencia de Desarme que presidió en 2021, con ocasión de lo cual jóvenes de todo el planeta dieron a conocer su perspectiva sobre cuestiones de importancia conforme al mandato de la Conferencia. La asociación con

organizaciones establecidas como las Naciones Unidas refuerza toda nuestra labor en el ámbito de la implicación de los jóvenes.

Implicación transversal en torno a la juventud, el desarme y la no proliferación

Los jóvenes de todo el mundo encabezan a menudo movimientos que se proponen dotar de mayor seguridad a su hogar y su comunidad frente a la guerra y el conflicto o prevenir que estos tengan lugar. Independientemente del lugar y el momento, los conflictos perjudican inevitablemente a los jóvenes y los niños y no crean un espacio seguro en el que estos puedan aprender y crecer.

Los jóvenes están también al frente del desarme. El Canadá respalda con firmeza a los jóvenes que movilizan a la sociedad en torno a cuestiones que antes hemos tardado demasiado en abordar. En el contexto de la Nueva Agenda de Paz del Secretario General, todos saldríamos beneficiados dando cabida a la juventud desde el comienzo de ese proceso.

Ello no equivale a decir que las actuales generaciones estén exentas de la responsabilidad de convertir nuestro mundo en un lugar más seguro. La agenda sobre la juventud, el desarme y la no proliferación deja claro que los jóvenes conforman una parte del conjunto más amplio de especialistas en la paz. Aunque pueden presentarse desafíos, como suministrar una enseñanza exhaustiva y una implicación significativa, debemos seguir colaborando para comprender que la implicación de los jóvenes no es solo una casilla más que marcar, sino algo que puede ayudar efectivamente a superar los puntos muertos y estancamientos actuales y ayudarnos a avanzar en el logro de un mundo más seguro, más pacífico y más equitativo para todos.

Otras ideas que deben desarrollarse

El Canadá celebra los esfuerzos emprendidos por la República de Corea en el marco de la resolución 76/45, así como la labor llevada a cabo por el Japón en materia de educación de jóvenes en el ámbito del desarme nuclear. Estos programas nacionales e internacionales contribuyen a crear una nueva generación preparada para asumir desafíos de ámbito mundial. La búsqueda de maneras de seguir promoviendo el papel de los jóvenes en el desarme y la no proliferación es una actividad valiosa que esperamos ver ampliada en adelante.

El Canadá considera de enorme valor la educación permanente sobre la implicación de los jóvenes en el desarme, una mayor vinculación entre la agenda sobre la juventud, la paz y la seguridad y la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad y los esfuerzos constantes de la sociedad civil por enseñar, mostrar, facilitar y poner de relieve ante el mundo las maneras en que los jóvenes pueden influir positivamente en nuestra labor.

Conclusión

Para crear un futuro mejor para todos en el que haya menos conflictos, las armas proliferen en menor medida y la paz impere más debemos reconocer que los jóvenes constituyen el futuro. Debemos seguir implicando, moderando y fortaleciendo a los jóvenes para que tomen parte en todos los aspectos del desarme y la no proliferación.

El Canadá respalda los esfuerzos propugnados por la resolución 76/45, la Oficina de Asuntos de Desarme, la campaña Juventud por el Desarme y otras iniciativas nacionales e internacionales de desarme y no proliferación que tienen lugar en todo el planeta. Esperamos con anticipación el informe del Secretario General y la profundización en la conversación sobre la implicación de los jóvenes en el desarme y la no proliferación.

Colombia

[Original: español]
[31 de mayo de 2023]

El artículo 45 de la Constitución Política colombiana determina que el Estado y la sociedad garantizan la participación de los jóvenes en los organismos públicos y privados que tengan a cargo la protección, educación y progreso de la juventud, lo que permite establecer esfuerzos para promover el rol activo de jóvenes en la construcción de una sociedad más equitativa y sostenible y reconocer su rol como agentes de cambio positivo, capaces de asegurar un mundo apropiado para las generaciones futuras.

El Plan Nacional de Desarrollo 2022–2026 “Colombia, potencia mundial de la vida” indica la necesidad de reducir las brechas socioeconómicas, desde un enfoque diferencial, y de fortalecer las potencialidades de los jóvenes con el objetivo de alcanzar la paz total, así como de incluirlos en el desarrollo de políticas públicas diseñadas para cumplir la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, bajo la premisa de no dejar a nadie atrás.

Colombia cuenta con el programa llamado “Jóvenes en Paz”, que tiene como finalidad cerrar las brechas sociales de casi 100 mil jóvenes de las comunidades más vulnerables, reduciendo el riesgo de ser víctimas de violencias a través de la garantía de acceso a educación de calidad, el desarrollo de actividades económicas asociativas y sostenibles y de potencialidades en áreas como la cultura, los deportes y tecnología.

Además, Colombia cuenta con el documento del Consejo Nacional de Política Económica y Social 4040, de agosto de 2021, titulado “Pacto Colombia con las juventudes: estrategia para fortalecer el desarrollo integral de la juventud”, el cual está dirigido a garantizar la participación de los jóvenes en la transformación del país.

El Pacto se ejecutará hasta 2026 con una financiación de 33,5 billones de pesos colombianos destinados a programas que beneficien a cerca de 13 millones de jóvenes, como lo son espacios de pedagogía y diálogo encaminados en la seguridad de los jóvenes y su papel en las discusiones del tema.

Por su parte, la Consejería Presidencial para la Juventud -Colombia Joven, se estableció para coordinar una estrategia con enfoque a la población juvenil a efectos de hacerles partícipes en los procesos de implementación y consolidación de la Paz Total, entre otros.

Por la misma línea, la Política de Defensa, Seguridad y Convivencia Ciudadana 2022–2026 “Garantías para la vida y la paz”, promueve la diversidad juvenil en los asuntos de seguridad nacional; en el marco de esta Política se han realizado diversos conversatorios con organizaciones de jóvenes entre los meses de septiembre de 2022 y enero de 2023.

En dicha Política también se establecen criterios de intervención para evitar la vinculación de los jóvenes a acciones y redes delictivas, así como reducciones de reincidencia delictiva y resocialización e inserción socioeconómica, sin perjuicio de las responsabilidades inherentes al delito cometido.

Por otra parte, el artículo 10 de la Ley 2272 de 2022 por medio de la cual se define la Política de Paz de Estado, crea el Servicio Social para la Paz, una alternativa al servicio militar que da la opción a los y las jóvenes del país de elegir entre 11 modalidades de servicio, incluyendo servicio social de:

- Trabajo con víctimas del conflicto armado y la promoción de sus derechos, la defensa de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario.
- Refrendación y cumplimiento de acuerdos de paz.

- Promoción de la política pública de paz, la reconciliación, la convivencia y la no estigmatización.

Este Servicio promueve no solo la capacidad de decisión de la juventud frente a su función en la sociedad, sino también la participación directa desde estas modalidades en la promoción de los principios del desarme y no proliferación dentro de la cultura de paz.

Es relevante resaltar que el 5 de diciembre de 2021 por primera vez se realizaron votaciones para los Consejos de Juventud, un mecanismo autónomo de participación para la Ciudadanía Juvenil reconocido por la Ley 1622 de 2013. Se eligieron 10.837 consejeros que deben establecer estrategias para que los jóvenes participen en el diseño de las políticas dirigidas a la juventud y las necesidades del país, entre otras.

Lo anterior demuestra el interés del país por garantizar la participación de los jóvenes en posiciones de responsabilidad dentro del Estado, incluyendo la seguridad nacional. Colombia es consciente de que los jóvenes son agentes líderes del cambio y como Estado parte de diversos instrumentos internacionales de desarme y no proliferación, reconoce la necesidad de adelantar esfuerzos para promover el empoderamiento y la participación de los jóvenes en el debate sobre la materia.

Por último, Colombia espera que, con el establecimiento de Oficina de la Juventud de Naciones Unidas, creada mediante la resolución 76/306 de la Asamblea General, se promueva de manera más activa la implementación de la agenda joven en todos los Estados miembros, asegurando una mayor inclusividad y diversidad en la creación de políticas que atiendan sus preocupaciones y construya de manera mancomunada acciones para garantizar sus derechos y bienestar.

Côte d'Ivoire

[Original: francés]
[17 de mayo de 2023]

El decreto núm. 72-746 de Côte d'Ivoire de 24 de noviembre de 1972 establece la edad de juventud entre los 16 y los 35 años. Desde 1959 el país cuenta con un departamento ministerial encargado de la juventud.

La política nacional de juventud va dirigida a facilitar la inserción socioprofesional, el autoempoderamiento y el autoempleo de los jóvenes, que representan el 77,7 % de los menores de 35 años.

Se ha declarado 2023 “año de la juventud”. De ese modo, más allá de las políticas clásicas orientadas a la educación y el empleo de los jóvenes, se han adoptado medidas dirigidas específicamente a la contribución de la juventud a los programas de desarme y no proliferación de las armas.

1. Programa para el desarme, la desmovilización y la reintegración

Tras la crisis armada postelectoral de 2011, se creó el Organismo de desarme, desmovilización y reintegración en virtud del decreto núm. 2012-787 de 8 de agosto de 2012. Al término de su mandato en 2015, el Organismo había obtenido los siguientes resultados:

- 65.400 excombatientes desmovilizados, reinsertados y reintegrados de un total inicial de 74.000, de los cuales 64.000 se presentaron efectivamente para que se les tuviera en cuenta
- Colaboración de los jóvenes tenidos en cuenta por el Programa de desarme, desmovilización y reintegración en las campañas de sensibilización sobre los

peligros de la proliferación de armas pequeñas y armas ligeras con miras a la deposición voluntaria de estas

- Pago a los excombatientes desmovilizados de sumas de reintegración por valor de 800.000 francos CFA para que puedan pasar a insertarse en el tejido económico y convertirse en agentes del desarrollo.

2 Actividades de la Célula de Coordinación, Seguimiento y Reinserción

La Célula de Coordinación, Seguimiento y Reinserción tuvo como misión la organización y la coordinación de las actividades de resocialización. Apoyó y orientó a los excombatientes y jóvenes en conflicto con la ley. En ese sentido, garantizó:

- La gestión de la base de datos y la remisión a las estructuras especializadas encargadas de llevar a cabo actividades de reinserción de excombatientes
- La ejecución de un proyecto nacional a fin de combatir el fenómeno de los niños en conflicto con la ley.

3. Política nacional de juventud y estrategias de aplicación (2016-2020)

Después de la crisis armada que Côte d'Ivoire atravesó en 2010-2011, la política nacional de juventud tenía por objetivo prevenir y combatir la movilización, la implicación y la participación de jóvenes y adolescentes en los conflictos armados y otras hostilidades mediante lo siguiente:

- El fomento de la capacidad de los jóvenes y adolescentes en materia de democracia, cultura de paz, solidaridad y ciudadanía
- La promoción de la educación en ciudadanía y cultura de paz en el entorno escolar.

4. Política nacional de juventud (2021-2025)

La aplicación de la política nacional se financia principalmente mediante recursos del Estado, de asociados para el desarrollo, del sector privado y de organizaciones de la sociedad civil. Se basa en una dinámica denominada "Juventud, paz, seguridad y criminalidad" dirigida a empoderar a los jóvenes y a promover su participación en todas las esferas de la sociedad, en particular en el ámbito de la seguridad.

5. Programa especial de lucha contra la fragilidad de las zonas fronterizas del norte, ejecutado por el Ministerio de promoción de la juventud, la inserción profesional y el servicio cívico

Este programa sirve de respuesta a la amenaza terrorista en la zona norte. Debe contribuir a evitar que los jóvenes de estas regiones se incorporen en grupos yihadistas ofreciéndoles oportunidades profesionales o ayudándoles a crear empresas. Este programa permitió la inserción profesional de numerosos jóvenes.

6. Medidas permanentes adoptadas por la Comisión Nacional de Lucha contra la Proliferación y la Circulación Ilícita de Armas Pequeñas y Armas Ligeras

La Comisión Nacional, en colaboración con organizaciones de la sociedad civil, organiza de manera permanente campañas de sensibilización y de desarme comunitario y sesiones de fomento de la capacidad para instar a los jóvenes a implicarse en programas de lucha contra la proliferación y la circulación ilícita de armas.

7. Contribución de las organizaciones de la sociedad civil con apoyo de asociados para el desarrollo

Se ha confiado a organizaciones no gubernamentales la ejecución de varios proyectos comunitarios que benefician a los excombatientes y a quienes deponen voluntariamente las armas.

La sección en Côte d'Ivoire de la red de acción sobre las armas ligeras en África Occidental, integrada por 23 organizaciones, emprende medidas centradas, entre otras cosas, en la participación de los jóvenes en la lucha por promover un entorno no hostil.

El Salvador

[Original: español]
[27 de abril de 2023]

En cumplimiento de la resolución [76/45](#) de la Asamblea General, intitulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”, atentamente informo a usted, que la Fuerza Armada de El Salvador, ha realizado las siguientes acciones:

a) Capacitación de dos oficiales superiores y cinco subalternos en los diferentes cursos impartidos por los Estados miembros del Grupo de Países de América Latina y el Caribe.

b) Capacitación de un oficial superior y 5 subalternos en los diferentes cursos impartidos por los Estados miembros de la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas, con el objetivo de desarrollar y fortalecer las capacidades nacionales y regionales para responder al uso, amenaza de uso de armas químicas y otros incidentes que involucren químicos industriales tóxicos.

c) Participación de la Mayor Gladys Ana Cecilia Roque de Vega y la Teniente Doris Johana Martínez de Arriaza en el taller para mujeres expertas en gestión de municiones, impartido por las Naciones Unidas.

d) En el Centro de Entrenamiento de Operaciones de Paz, se imparte a los diferentes contingentes, la temática de desmovilización y reintegración, en el cual se explica cómo se desarrollan los pasos para incorporar a combatientes a la sociedad

Honduras

[Original: español]
[29 de marzo de 2023]

En atención a la resolución [76/45](#) de la Asamblea General, relativa a “La juventud, el desarme y la no proliferación” la Auditoría Jurídico Militar, se pronuncia en lo que compete a las Fuerzas Armadas, como garantes de las leyes vigentes, convenciones internacionales y las resoluciones de las Naciones Unidas, y en el caso específico que nos atañe a la juventud, el desarme y la no proliferación, capacitando al personal de nuestra institución en el tema relacionado y así dar fiel cumplimiento, teniendo presente la responsabilidad primordial de mantener la paz mundial y la seguridad internacional.

Honduras reafirmó su compromiso con la aspiración común de un mundo sin armas nucleares y la permanente búsqueda de la paz, a través del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, de esa manera comprometiéndose a impedir la difusión en el uso pacífico de la energía nuclear y promover el objetivo de lograr el desarme nuclear completo y seguro.

India

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

Los jóvenes son agentes del cambio social, el desarrollo económico y la innovación tecnológica. La India concede gran importancia a colaborar y trabajar con los jóvenes para crear conciencia sobre las cuestiones de desarme, control de armamentos y seguridad internacional y encontrarles soluciones innovadoras.

La India patrocinó la resolución 76/45 de la Asamblea General, titulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”. En la resolución se exhorta a los Estados Miembros a que consideren la posibilidad de elaborar y aplicar políticas y programas para la juventud a fin de aumentar y facilitar su implicación constructiva en la esfera del desarme y la no proliferación.

A ese respecto, el programa anual de becas sobre desarme y asuntos de seguridad internacional, inaugurado por la India en 2019, ha sido bien recibido por diversos Estados Miembros, en particular por las generaciones más recientes de diplomáticos. El programa de becas tiene por objeto crear conciencia e intercambiar opiniones entre los funcionarios jóvenes de todo el mundo en relación con cuestiones relativas al desarme, la no proliferación, el control de armamentos y asuntos de seguridad internacional en su vertiente contemporánea. Consta de conversaciones, exposiciones y simulacros a cargo de expertos destacados en torno a diversos temas como el entorno de seguridad mundial, las armas de destrucción masiva, determinadas armas convencionales, la seguridad espacial, la seguridad en el ciberespacio, los controles de las exportaciones y las tecnologías incipientes e incluye visitas a instalaciones del Departamento de Energía Atómica de la India y la Organización de Investigación Espacial de la India para que los becados conozcan de primera mano el programa nuclear civil y el programa espacial civil de la India.

El programa de becas se ajusta también al mandato de la resolución de la Asamblea General titulada “Estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación” y es consonante con el lugar central que ocupa la educación para el desarme en la agenda para el desarme del Secretario General, “Asegurar nuestro futuro común: una agenda para el desarme”.

El tercer programa de becas tuvo lugar del 9 al 27 de enero de 2023 en el Instituto Sushma Swaraj del Servicio Exterior en Nueva Delhi.

Kiribati

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

En el curso de los dos últimos años Kiribati ha patrocinado actos en colaboración con Kazajstán y organizaciones de la sociedad civil como la iniciativa de la Nuclear Age Peace Foundation, Reverse the Trend: Save Our People, Save Our Planet, la Iniciativa Educativa de las Islas Marshall, el Barco de la Paz Estados Unidos y otras muchas. Por último, Kiribati coorganizó una serie de consultas sobre la aplicación de los artículos 6 y 7 del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares junto con jóvenes activistas del Pacífico a los que instamos a elevar la voz sobre el impacto devastador de más de 300 ensayos nucleares en la región del Pacífico. En general, durante nuestros actos se ha examinado el impacto interseccional de las armas nucleares y el cambio climático, aspectos que revisten especial importancia y plantean a la región una amenaza considerable.

México

[Original: Español]
[31 de mayo de 2023]

México presenta este documento en cumplimiento de la resolución [76/45](#) de la Asamblea General, intitulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”.

Los jóvenes del mundo desempeñan un importante rol para generar conciencia, impulsar cambios e innovar. En materia de desarme, sus perspectivas y nuevos enfoques inciden positivamente y aportan a las estrategias de no proliferación y desarme. Resulta importante informar, involucrar y empoderarlos para que se conviertan en agentes de paz, ayudándoles a movilizarse, a actuar y a promover los ideales de desarme y la no proliferación en sus comunidades.

En este contexto, México realizó las siguientes actividades:

- En coordinación con el Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe y el Centro de Estudios James Martin para la No Proliferación, México continúa organizando la escuela de verano sobre desarme nuclear y no proliferación dirigida a jóvenes diplomáticos latinoamericanos y caribeños para fortalecer las capacidades técnicas entre las nuevas generaciones de diplomáticos.
- En el marco de la Primera Comisión de la Asamblea General, México presenta de manera bienal la resolución “Estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación”.
- En 2021, México copatrocinó la resolución [76/45](#) de la Asamblea General, intitulada “La juventud, el desarme y la no proliferación”.
- En 2021, en coordinación con la Oficina de Asuntos de Desarme de las Naciones Unidas, México coorganizó un evento paralelo por el 20º aniversario de la resolución “Estudio de las Naciones Unidas sobre la educación para el desarme y la no proliferación”.
- En 2022, bajo el auspicio del Organismo Internacional de Energía Atómica, la Asociación de Mujeres por la Seguridad Física Nuclear y la Misión Permanente de México ante los Organismos Internacionales con sede en Viena, se organizó el webinario “Oportunidades de desarrollo profesional para mujeres interesadas en una carrera en ciencias y ámbitos nucleares”. El objetivo fue difundir entre las mujeres jóvenes, las oportunidades disponibles para emprender una carrera en el ámbito de los usos pacíficos de la energía nuclear.
- En 2022, México moderó el lanzamiento virtual de la “Estrategia de educación para el desarme de la Oficina de Asuntos de Desarme de las Naciones Unidas”.
- México mantiene su programa de delegados juveniles, quienes participan en los temas de desarme y no proliferación en la Primera Comisión de la Asamblea General.
- En el marco de la Organización de los Estados Americanos, México continúa presentando una resolución sobre la importancia de promover una cultura de no violencia y paz entre los Estados.
- A nivel nacional, la Academia Diplomática “Instituto Matías Romero”, ofrece capacitación en materia de desarme, no proliferación y paz, para funcionarios del Gobierno federal que colaborarán en las representaciones de México en el exterior.

- La Secretaría de Relaciones Exteriores participa en foros sobre desarme nuclear y el impacto humanitario de las armas nucleares. Asimismo, ofrece programas de pasantías y servicio social profesional a los egresados de instituciones de educación superior en México para acumular experiencia sobre las Naciones Unidas, en particular en asuntos de desarme y no proliferación. También difunde entre funcionarios del Gobierno federal las oportunidades de formación ofrecidas por organizaciones internacionales.
- Las Fuerzas Armadas mexicanas capacitan en desarme a las nuevas generaciones de la Secretaría de la Defensa Nacional y Secretaría de la Marina. Implementan campañas con la población y los jóvenes para prevenir la posesión, portación y el uso de armas, incluido a través de una campaña anual de canje de armas de fuego.
- En el Sistema Educativo Militar de la Secretaría de la Defensa Nacional, promueve la inclusión de materias sobre el desarme y no proliferación para sensibilizar sobre esta problemática en la Seguridad Nacional. El Centro de Estudios del Ejército y Fuerza Aérea imparte formación sobre la Convención sobre Ciertas Armas Convencionales. En la especialidad en Administración Pública, se incluye la unidad de aprendizaje sobre los tratados internacionales suscritos por México, incluidos los de armamento.
- La Secretaría de la Defensa Nacional implementó un proyecto para que los docentes y discentes del Doctorado en Desarrollo en Seguridad Nacional y de las maestrías en Seguridad y Dirección Estratégica realicen estudio y análisis sobre riesgos, escenarios y mecanismos para evitar la proliferación nuclear y los medios de lanzamiento.
- La Secretaría de Marina, a través de su Universidad Naval, incluye entre sus planes educativos temas de desarme y no proliferación de armas nucleares.

La Comisión Nacional de Seguridad Nuclear y Salvaguardias, a través de la Sociedad Nuclear Mexicana, mantiene vinculación e invita a la Asociación de Jóvenes por la Energía Nuclear en México invitada a congresos anuales sobre la seguridad nuclear, el desarme y la no proliferación. La Asociación también promueve discusiones sobre usos pacíficos de la energía nuclear; y las implicaciones y consecuencias del uso de armas nucleares.

México continuará alentando a todos los Gobiernos a adoptar medidas encaminadas a promover la educación para el desarme y la no proliferación nuclear entre los jóvenes, convencido de que todos los Estados tienen la posibilidad y la obligación de contribuir a esta causa, para asegurar nuestro futuro común.

Qatar

[Original: árabe]
[14 de abril de 2023]

El Estado de Qatar creó el Comité Nacional para la Prohibición de las Armas dentro del Ministerio de Defensa conforme a la Decisión núm. 26 (2004) del Consejo de Ministros. Sus competencias incluyen el seguimiento de la aplicación de las convenciones internacionales en el ámbito del desarme y la no proliferación. El Comité Nacional para la Prohibición de las Armas ejerce funciones de enlace entre el Estado de Qatar y las organizaciones internacionales encargadas del control de armamentos.

El Consejo de Ministros emitió la Decisión núm. 45 (2007), por la que se modificaban las competencias del Comité Nacional para la Prohibición de las Armas y se le encargaban el diseño y la ejecución de programas dirigidos a crear conciencia

sobre el contenido de las convenciones internacionales sobre la prohibición de las armas.

El Estado de Qatar se ha adherido a muchas convenciones y tratados internacionales en materia de desarme y no proliferación de armas de destrucción masiva.

Para promover la educación para el desarme y la no proliferación, el Comité Nacional para la Prohibición de las Armas difunde información sobre esas convenciones a la población civil, a la que también sensibiliza. En el caso de la población joven, celebra talleres anuales de sensibilización dirigidos a estudiantes de secundaria, universidades, escuelas superiores privadas y academias militares, así como a empleados de instituciones internacionales y a la sociedad civil, a fin de fomentar las capacidades nacionales en este ámbito de conformidad con la Visión 2030 de Qatar.

El Comité Nacional para la Prohibición de las Armas publica información sobre la Convención en coordinación con las autoridades competentes y crea conciencia sobre la prohibición de las armas a través de su sitio web, <http://www.ncpw.org.qa>.

En 2013 el Comité Nacional para la Prohibición de las Armas creó un premio a la investigación científica realizada por niños y niñas del ciclo secundario superior en relación con las convenciones en materia de armas de destrucción masiva y armas prohibidas a escala internacional. Puso en marcha un concurso de diseño de un póster de sensibilización sobre los peligros de las armas de destrucción masiva y las armas prohibidas a escala internacional. Cada año reserva cuantiosas sumas de dinero para los ganadores del concurso.

En el marco de su programa de sensibilización, los expertos del Comité han impartido conferencias para sensibilizar y educar a la población con respecto a los peligros de las armas biológicas, químicas y nucleares en varias escuelas independientes de enseñanza secundaria de niñas y niños. El objetivo es educar a los estudiantes de las escuelas en torno a los peligros de estas armas en el marco de las iniciativas del Comité para la Prohibición de las Armas dirigidas a cumplir su misión de sensibilización de la juventud en torno a los peligros de las armas de destrucción masiva y a los acuerdos de control de armamentos.

En coordinación con el Ministerio de Educación y Enseñanza Superior del Estado de Qatar se ha incorporado información concisa sobre los peligros de las armas de destrucción masiva (nucleares, químicas y biológicas) en los planes de estudio de las escuelas de enseñanza secundaria.

En vista del importante papel que cumplen los jóvenes en la sociedad en cuanto al mantenimiento de la paz y la seguridad, el Comité Nacional presta apoyo a la participación de los jóvenes en el desarme y la no proliferación mediante una serie de innovadoras actividades educativas dirigidas a contribuir a garantizar un futuro más seguro y sostenible por el bien de las generaciones venideras.

En uno de los talleres de sensibilización, un estudiante de ciclo secundario superior presentó una exposición sobre “El papel de los jóvenes en el logro de la Visión 2030 de Qatar mediante la sensibilización en torno a la importancia de prohibir las armas nucleares, químicas y biológicas”.

Un gran número de estudiantes, mujeres y hombres, tomó parte en los concursos patrocinados por el Comité Nacional para la Prohibición de las Armas y presentó sus investigaciones y sus diseños de póster para crear conciencia sobre el desarme y la no proliferación.

En 2012 el Estado de Qatar creó el Centro Regional de Doha para la Capacitación sobre las Convenciones relativas a las Armas de Destrucción en Masa, que presta servicios educativos y de formación sobre temas de desarme y no proliferación a nivel local, regional, asiático e internacional.

Para promover la conciencia y la educación en el ámbito del desarme y la no proliferación, el Comité Nacional para la Prohibición de las Armas firmó memorandos de entendimiento con la Universidad de Georgetown en Qatar, en 2014, y con la Universidad de Qatar, en 2015. Cada uno de ellos constaba de un acuerdo entre las dos partes a efectos de cooperar en actividades académicas y de investigación dirigidas a estudiantes y profesores que vinculen el aspecto académico teórico con el aspecto práctico de los acuerdos de prohibición de las armas y su papel de apoyo a la paz y la seguridad internacionales.

El Estado de Qatar ha incorporado a la población estudiantil universitaria en delegaciones estatales oficiales enviadas a las conferencias internacionales sobre desarme y no proliferación, entre ellas las siguientes:

- a) La Conferencia General del Organismo Internacional de Energía Atómica de 2016;
- b) La Octava Conferencia de Examen de la Convención sobre las Armas Biológicas de 2016;
- c) La Conferencia de 2017 de los Estados Partes en la Convención sobre las Armas Biológicas, celebrada en Ginebra;
- d) La Conferencia de los Estados Partes y Cuarta Conferencia de Examen de la Convención sobre las Armas Químicas, celebrada en 2018 en La Haya.

El Comité Nacional para la Prohibición de las Armas, en colaboración con el Centro de Debates de Qatar de la Qatar Foundation, ha mantenido debates públicos dirigidos a estudiantes universitarios y de enseñanza secundaria superior de Qatar en relación con las convenciones en materia de armas de destrucción masiva (2017–2020).

República de Corea

[Original: inglés]
[9 de mayo de 2023]

La República de Corea cree que el empoderamiento de los jóvenes en la esfera del desarme y la no proliferación ayuda a garantizar la sostenibilidad y la diversidad del debate. Asimismo, la participación activa de las futuras generaciones imprimiría un impulso positivo a las deliberaciones sobre el desarme, que se encuentran estancadas.

Sobre la base de esta creencia y como paladín de la medida 38, titulada “Crear una plataforma para la participación de los jóvenes”, de la agenda para el desarme del Secretario General (“Asegurar Nuestro Futuro Común”), la República de Corea propuso a la Asamblea General la resolución titulada “La juventud, el desarme y la no proliferación” en 2019 y 2021.

En lo que sigue aparecen reflejados sus esfuerzos dirigidos a empoderar, implicar y educar a los jóvenes en el ámbito del desarme y la no proliferación.

La República de Corea celebró la Conferencia Modelo Juvenil sobre el Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares en julio de 2020. Se invitó a 46 participantes jóvenes a seis sesiones sobre el régimen de no proliferación nuclear. Los

participantes aprendieron la importancia de mantener y fortalecer los principales tratados y normas nucleares internacionales.

En junio de 2022 la República de Corea acogió el campamento juvenil sobre desarme y no proliferación, en el que participaron 30 estudiantes jóvenes. Se celebraron dos sesiones especiales dirigidas por expertos sobre cuestiones incipientes como los sistemas armamentísticos autónomos letales y la seguridad espacial. El campamento juvenil ofreció una excelente oportunidad de promover la comprensión y la implicación de los jóvenes en la agenda que se iba perfilando.

La República de Corea viene publicando desde 1999 un manual sobre desarme y no proliferación dirigido a profesionales, círculos académicos y el público general coreanos. En 2021 se publicó la quinta edición, en la que se incorporan los avances más recientes. Se distribuyeron a las universidades copias que también se publicaron en el sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Asimismo, la República de Corea viene invitando desde 2016 a jóvenes diplomáticos de diversos países a través del Programa de las Naciones Unidas de Becas sobre Desarme. Las actividades incluyen una visita sobre el terreno a Panmunjom y al monumento conmemorativo de la guerra de Corea para ampliar los conocimientos sobre las condiciones de seguridad en la península de Corea.

La República de Corea celebró varios actos junto con la Oficina de Asuntos de Desarme. En enero de 2020 se celebró el seminario titulado “74 años de desarme nuclear y la contribución de la juventud después de 2020”. Se invitó a jóvenes a examinar maneras de lograr el desarme nuclear con la participación inclusiva de la juventud.

En el marco de la 19ª Conferencia Conjunta de las Naciones Unidas y la República de Corea sobre Cuestiones de Desarme y no Proliferación, celebrada en diciembre de 2020, se celebró una sesión especial de jóvenes en la que 25 representantes jóvenes internacionales examinaron la manera de facilitar la implicación de los jóvenes en este ámbito.

En junio de 2021, la República de Corea acogió junto con la Oficina de Asuntos de Desarme el Foro Juvenil sobre Desarme y No Proliferación. Un total de 25 participantes jóvenes de 21 países examinaron maneras de fortalecer los esfuerzos internacionales en pro del desarme y la no proliferación al tiempo que se buscaron sinergias entre cuestiones como los Objetivos de Desarrollo Sostenible, las tecnologías nuevas y emergentes y el género. A raíz de ello aprobaron la Declaración Juvenil de Seúl para el Desarme y la No Proliferación.

En agosto de 2022 la República de Corea acogió junto con la Oficina de Asuntos de Desarme y el British American Security Information Council un acto paralelo centrado en la promoción de los jóvenes en el desarme y la no proliferación durante la Décima Conferencia de las Partes encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares. Cerca de 80 participantes jóvenes de todo el mundo abordaron en profundidad los cuatro temas (desarme nuclear, no proliferación de las armas nucleares, usos pacíficos de la energía nuclear y equidad, diversidad e inclusión) y formularon recomendaciones propias. El informe final del acto paralelo se presentó a la Conferencia como documento de trabajo.

Además, la República de Corea ha prestado apoyo a las iniciativas Juventud por el Desarme y #Leaders4tomorrow de la Oficina de Asuntos de Desarme, que dan a conocer el desarme y la no proliferación mediante proyectos diversos y preparan a los jóvenes para participar en el debate.

En 2020 la República de Corea también prestó apoyo a la Oficina para crear un sitio web específico (youth4disarmament.org) que ha servido de plataforma dirigida

a informar a los jóvenes sobre cuestiones relativas al desarme y la no proliferación. Contribuyó a la producción de una serie de vídeos explicativos sobre el desarme en coreano, español, francés e inglés. Estos vídeos ayudan al público a comprender los conceptos básicos de desarme.

La República de Corea también ha prestado apoyo al Programa de Implicación Juvenil del Instituto de las Naciones Unidas de Investigación sobre el Desarme, que consta de un curso orientativo en línea sobre el desarme, una primera conferencia basada en el Modelo de las Naciones Unidas, un concurso de ensayos y un programa de profesionales graduados. El Programa de Implicación Juvenil ayuda a los jóvenes a desarrollar su capacidad de investigar cuestiones de desarme.

La República de Corea cree que educar, implicar y empoderar a los jóvenes en los ámbitos del desarme y la no proliferación ayudará a potenciar la diversidad y a garantizar la sostenibilidad de las deliberaciones en curso. Además, como se recalca en la declaración sobre la conmemoración del 75º aniversario de las Naciones Unidas, la necesidad de que los jóvenes se impliquen genuinamente en los ámbitos de la paz y el desarrollo, la implicación, el empoderamiento y la educación es esencial para crear una cultura de paz sostenible, promover el desarme y la no proliferación y, en última instancia, crear para todos un mundo más seguro.

La República de Corea seguirá tomando parte activa en las deliberaciones en curso sobre los jóvenes, en particular en el marco de la Nueva Agenda de Paz, y llevando a cabo diversas actividades dirigidas a implicar, empoderar y educar a los jóvenes en las esferas del desarme y la no proliferación.

III. Respuestas recibidas de las Naciones Unidas y de otras organizaciones internacionales y regionales

Comisión Preparatoria de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares

[Original: inglés]
[9 de mayo de 2023]

La Comisión Preparatoria de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares (OTPCE) está decidida a aplicar la resolución [74/64](#) de la Asamblea General. Con dicho fin, la OTPCE ha implicado a su Grupo de Jóvenes, integrado por 1.300 jóvenes de 125 países, en la defensa de la entrada en vigor del Tratado y en la no proliferación nuclear y el desarme.

En septiembre de 2021 el Consejo de Seguridad celebró bajo la presidencia de Irlanda una sesión para conmemorar el 25º aniversario del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares. Durante la sesión presentó información por primera vez un miembro del Grupo de Jóvenes de la OTPCE, Maggie Wanyaga, que sostuvo de forma persuasiva que los jóvenes eran los mejores defensores del desarme nuclear y la no proliferación. Además, Ahmed Elsabagh y Shizuka Kuramitsu, miembros del Grupo de Jóvenes, participaron en la décima reunión ministerial de los Amigos del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares, celebrada durante la serie de sesiones de alto nivel del septuagésimo séptimo período de sesiones de la Asamblea General.

En 2021 y 2022, por medio de su programa de mentorías, sus becas de investigación y el proyecto sobre “tender puentes”, la Organización logró ampliar su labor de divulgación y aportar creación de capacidad a jóvenes de Estados que todavía no habían firmado el Tratado. También colaboró con movimientos y organizaciones

de jóvenes dedicados a proteger el medio ambiente, garantizar el desarrollo sostenible y propugnar un mayor grado de paz y seguridad para todos.

La OTPCE reconoce que la implicación, el empoderamiento y la educación de los jóvenes pueden generar oportunidades, perspectivas e ideas que promuevan nuestros objetivos comunes. Por ello se invitó a más de 80 Grupo de Jóvenes de la OTPCE a que participaran en el Simposio de Diplomacia Científica de 2022 de la OTPCE. Está previsto que un número parecido de participantes asista en junio de 2023 a la Conferencia de Ciencia y Tecnología del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares.

La intensificación del uso de formatos virtuales interactivos ha permitido a más jóvenes de países en desarrollo participar en actividades de la OTPCE y ha allanado el camino a un aumento del 25 % en la presencia de miembros jóvenes en el período 2021–2022.

Departamento de Comunicación Global

[Original: inglés]
[26 de mayo de 2023]

El Departamento de Comunicación Global ha colaborado estrechamente con la Oficina de Asuntos de Desarme para promover la implicación y el empoderamiento de los jóvenes en los ámbitos del desarme y la no proliferación.

Las plataformas del Departamento en los medios sociales, que cuentan con más de 64 millones de seguidores, celebraron el 5 de marzo de 2023 la primera conmemoración del Día Internacional para Concienciar sobre el Desarme y la No Proliferación con nuevos gráficos informativos dirigidos a un público más joven a fin de promover la educación en desarme. Durante los dos primeros días de la promoción los mensajes en los medios sociales llegaron a casi 400.000 usuarios.

Además, se diseñó en Instagram un filtro de realidad aumentada en el que aparecía la escultura de la pistola anudada. El uso del filtro correspondió esencialmente a un público más joven. Se invitó a los usuarios de Instagram a interactuar con la icónica escultura y compartir mensajes de paz propios. Esta campaña se promovió en nueve idiomas en todas las plataformas de medios sociales de las Naciones Unidas y llegó a 200 millones de personas de todo el mundo.

En septiembre de 2021 el Departamento cubrió mediante artículos de Noticias ONU la sesión de la Conferencia de Desarme dedicada a los jóvenes con declaraciones formuladas por funcionarios superiores de las Naciones Unidas y la Enviada del Secretario General para la Juventud. El Departamento también cubrió la sesión celebrada en septiembre de 2021 por el Consejo de Seguridad en conmemoración del 25º aniversario del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares y resaltó la intervención de un miembro destacado del Grupo de jóvenes de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares.

Un universitario de Hiroshima que trabajaba con la inteligencia artificial para colorear fotografías en blanco y negro de los hibakusha apareció en uno de los vídeos producidos por el Departamento de Comunicación Global.

A través de 59 oficinas sobre el terreno, el Departamento transmite a los jóvenes mensajes sobre desarme en idiomas locales. Por ejemplo, desde 2021 el centro de información de las Naciones Unidas en Tokio ha prestado apoyo a 15 actos dirigidos a sensibilizar sobre los peligros de las armas nucleares, en particular organizando o respaldando simposios, diálogos y festivales centrados en el tema, así como

actividades de celebración de días internacionales dedicados a la no proliferación, la eliminación de las armas nucleares y la educación sobre las partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares.

En agosto de 2021 la Enviada del Secretario General para la Juventud participó en la Conferencia de Desarme en lo que constituyó la primera ocasión en que la agenda sobre la juventud formó parte de sus deliberaciones. Para crear conciencia sobre la agenda de Juventud por el Desarme, la Oficina prestó apoyo a destacadas iniciativas de divulgación y promoción para la campaña de #Youth4Disarmament en pro del desarme en conmemoración del aniversario de la resolución 74/46 de la Asamblea General, como la Semana del Desarme y la campaña de la juventud #StepUp4Disarmament, en ambos casos en 2021.

Instituto de las Naciones Unidas de Investigación sobre el Desarme

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

El Instituto de las Naciones Unidas de Investigación sobre el Desarme (UNIDIR) avanzó notablemente en el período 2022-2023 con su Programa de Implicación Juvenil, lo cual da fe de su compromiso constante con la implicación de los jóvenes. Culminó con éxito varias actividades importantes centradas en la juventud y el desarme. Reviste especial importancia la preparación de un curso en línea de orientación para jóvenes sobre el desarme (<https://www.unidir.org/academy/youth-disarm>) que entró públicamente en funcionamiento el 8 de diciembre de 2022 con más de 200 participantes inscritos para asistir al acto. El curso del UNIDIR de orientación para jóvenes sobre el desarme se preparó específicamente para un público joven de todas las regiones del mundo a fin de presentar a los jóvenes (mayores de 18 años) la agenda de desarme y suministrarles contenido adecuado para su edad que explicara los conceptos esenciales del desarme y ofreciera información actualizada en la materia.

Una actividad adicional importante fue el primer concurso mundial del Instituto de ensayos sobre el desarme (<https://www.unidir.org/essay2022>) en torno al nexo entre desarme, seguridad y desarrollo. El UNIDIR recibió 121 ensayos de participantes jóvenes de 38 países. Los tres ensayistas ganadores presentaron su investigación en una ceremonia en línea de entrega de premios celebrada en diciembre de 2022 de la que también formó parte la publicación de un compendio de los mejores ensayos (<https://unidir.org/publication/disarmament-security-and-development-nexus-compendium-unidir-annual-youth-disarmament>).

Asimismo, los días 4 y 5 de mayo de 2022 el UNIDIR acogió una simulación presencial del Modelo de las Naciones Unidas (<https://www.unidir.org/events/model-un-2022-space-security-and-first-committee>) junto con el Modelo Internacional de las Naciones Unidas de Ginebra, con ocasión de lo cual 60 delegados estudiantes tomaron parte en deliberaciones activas y sustantivas sobre la seguridad espacial y presentaron un proyecto de resolución.

Los días 20 y 21 de abril de 2023 tuvo lugar una segunda simulación del Modelo de las Naciones Unidas sobre el uso de sistemas de armas autónomos letales. Por último, pero no por ello menos importante, en 2022, gracias al programa de profesionales graduados del Instituto, 24 profesionales graduados (62% mujeres y 38 % hombres) de 15 países de Europa, Asia, África y América del Norte y del Sur pudieron sumarse al UNIDIR y participar en actividades de investigación y de otro tipo.

Oficina de Asuntos de Desarme

[Original: inglés]
[9 de mayo de 2023]

La Oficina de Asuntos de Desarme ha avanzado apreciablemente en la labor de implicar, educar y capacitar a la juventud en la esfera del desarme centrándose en las recomendaciones contenidas en la resolución bienal de la Asamblea General relativa a “La juventud, el desarme y la no proliferación” (resoluciones 74/64 y 76/45).

La Alta Representante para Asuntos de Desarme ha estado en contacto con jóvenes durante actos y diálogos oficiosos, en particular en paralelo a reuniones multilaterales sobre desarme.

La Oficina puso en marcha en 2019 su iniciativa de divulgación Juventud por el Desarme, tras la cual se creó en 2020 una plataforma digital dedicada a los jóvenes que ofrece boletines electrónicos, oportunidades de someter piezas escritas y recursos de enseñanza. En 2022 la Oficina publicó una recopilación de relatos de jóvenes a través del sitio web.

De 2020 a 2022 la Oficina implicó a 10 Jóvenes Paladines del Desarme mediante cursos y webinarios interactivos. En 2022 implicó a 25 dirigentes jóvenes de 20 países en la serie de talleres #Leaders4Tomorrow de 10 meses de duración, en la que se indagó en los vínculos entre el desarme y otros ámbitos. Los participantes en ambos programas presentaron sus ideas a los interesados durante viajes de estudio a Nueva York y Ginebra.

En 2021 la Oficina coorganizó en Seúl el Foro Juvenil sobre Desarme y No Proliferación, en el que participaron 25 dirigentes jóvenes caracterizados por la diversidad geográfica. Los participantes adoptaron recomendaciones sobre el papel de los jóvenes en la promoción del desarme.

En 2023 la Oficina puso en marcha la serie Dirigentes hacia el futuro, que ofrecía a antiguos alumnos del programa talleres mensuales sobre asuntos de desarme. Los participantes prepararon recomendaciones en grupos de trabajo.

La Oficina ha organizado actividades que se servían del arte, la escritura y la actividad física para implicar a jóvenes que tenían todo tipo de intereses y procedencias.

Con antelación a la Décima Conferencia de las Partes encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares, la Oficina organizó un webinar junto con el British American Security Information Council sobre las recomendaciones de 150 profesionales jóvenes dirigidas a fortalecer la aplicación del Tratado. La Conferencia de Examen incluía tres actos paralelos dedicados a la promoción de la agenda sobre los jóvenes, la no proliferación y el desarme y un intercambio de jóvenes con un superviviente del bombardeo atómico de Hiroshima.

En el marco de su labor de innovación responsable, la Oficina ha seguido dirigiendo a estudiantes y profesionales jóvenes actividades de difusión en materia de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas. En 2023 la Oficina lanzó la última iniciativa, dedicada a la promoción de la innovación responsable en materia de inteligencia artificial en aras de la paz y la seguridad.

Mediante campañas en los medios sociales se han promovido actividades emprendidas por jóvenes para implicar a sus comunidades en temas relacionados con el desarme.

Los centros regionales de la Oficina han celebrado junto con interesados gubernamentales y de otro tipo seminarios dedicados a la necesidad de que la juventud

participe de forma significativa e inclusiva en los procesos de paz y seguridad. A raíz de una reunión con representantes de Jamaica se prepararon directrices nacionales para elaborar protocolos contra las armas de fuego en las escuelas que se presentaron en Kingston en 2023.

La Oficina ha emprendido la iniciativa de la juventud a favor de la bioprotección para informar a científicos jóvenes, en particular a los del Sur Global, sobre su papel en la bioseguridad y la bioprotección y reforzar las capacidades mundiales frente al uso indebido de agentes biológicos. En 2021 se presentó la Declaración de la Juventud sobre Bioseguridad, en 2022 aparecieron las recomendaciones de la juventud para la Novena Conferencia de Examen de los Estados Partes en la Convención sobre la Prohibición del Desarrollo, la Producción y el Almacenamiento de Armas Bacteriológicas (Biológicas) y Toxínicas y sobre Su Destrucción y en 2023 se puso en marcha la Beca para Jóvenes a favor de la Bioprotección.

La Oficina amplió sus labores de sensibilización y educación, en particular mediante actividades de difusión y creación de capacidad. En 2021 y 2022 mantuvo su asociación con la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa a fin de capacitar a jóvenes profesionales concediendo al año 150 becas centradas especialmente en las candidatas.

En 2023 la Oficina puso en marcha su primera estrategia de educación en desarme para implicar al público más joven mediante iniciativas más amplias de educación para la paz. En mayo de 2023 la Oficina puso en marcha una convocatoria para presentar solicitudes al Fondo de Líderes Juveniles en favor de un mundo sin armas nucleares, que ofrecía a los jóvenes oportunidades de conocer las consecuencias del uso de armas nucleares.

La Oficina siguió ofreciendo a los jóvenes oportunidades de acumular experiencia profesional mediante pasantías, consultorías y el Programa de Funcionarios Subalternos del Cuadro Orgánico.

Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

En 2023 la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) adoptó una nueva estrategia de ayuda a los Estados para reducir el número de armas de fuego ilícitas y las amenazas conexas partiendo de un enfoque multidimensional e integrado que incluya la prevención, el control de armamentos y respuestas adecuadas en el ámbito de la justicia penal a escala mundial, regional y nacional (véase https://www.unodc.org/documents/treaties/Firearms_2023/Strategy_FACT_SHEET_2023_Final.pdf).

La UNODC reconoce la importancia de dar cabida a los jóvenes en los esfuerzos dirigidos a reducir el número de armas de fuego ilícitas y la delincuencia conexas en el marco de la nueva estrategia. En particular, uno de los resultados de la estrategia se refiere a la interacción activa con representantes de la juventud para encontrar respuestas y políticas colectivas a fin de reducir la proliferación ilícita, el tráfico y el uso indebido de armas de fuego y las amenazas conexas, como la violencia urbana o relacionada con bandas en determinadas regiones. Se espera que este enfoque se traduzca en medidas específicas en la ulterior labor de la UNODC.

La UNODC, a través de su Programa Mundial sobre Armas de Fuego, ejecutó en Jamaica un proyecto junto con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y

la Cultura y el Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz, el Desarme y el Desarrollo en América Latina y el Caribe en el que figuraba un componente centrado en la prevención de la violencia relacionada con las armas de fuego en el país y su reducción. El proyecto, financiado por el fondo Entidad Salvar Vidas, se centra en la reducción de la violencia mediante reformas normativas y formación en modificación de los comportamientos en las escuelas, así como en el fortalecimiento de la legislación nacional en materia de armas de fuego, respuestas normativas y creación de capacidad entre los funcionarios de la justicia penal.

En 2022 la UNODC puso en marcha el marco del Youth Empowerment Accelerator (YEA!), que catalogaba las iniciativas de la UNODC centradas en los jóvenes y ofrecía medidas esenciales de incorporación de los jóvenes para promover una implicación significativa de estos en la Oficina.

Organismo Internacional de Energía Atómica

[Original: inglés]
[9 de mayo de 2023]

Salvaguardias del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA)

El 14º Simposio sobre Salvaguardias Internacionales, celebrado en octubre de 2022, se inauguró con un concurso de ensayos escritos por estudiantes al que respondieron 40 jóvenes de todo el mundo. El 20 % de los ensayos presentados al Simposio correspondió a estudiantes y profesionales que se encontraban en las primeras etapas de su carrera. En una sesión especial sobre el empoderamiento de los jóvenes titulada “Grupo nuclear milenial sobre salvaguardias” se celebró una mesa redonda de profesionales que se encontraban en las primeras etapas de su carrera, así como un acto de mentoría acelerada.

El OIEA aportó mentores al Programa de Mentoría de Mujeres Jóvenes sobre No Proliferación y Desarme, creado en el marco de la Iniciativa para las Mujeres Jóvenes y la Próxima Generación establecida por el Centro de Viena para el Desarme y la No Proliferación y el Instituto de Asuntos Internacionales en el marco del Consorcio de No Proliferación y Desarme de la Unión Europea.

Durante el período, el Programa de Pasantías de Salvaguardias presentó tres ofertas a participantes de Estados sin ciclo del combustible nuclear o con poco ciclo para contribuir a la creación de capacidad en materia de no proliferación y salvaguardias del OIEA. Los participantes se sometieron en el OIEA a un programa de estudios práctico y en profundidad que comprendía visitas técnicas a instalaciones nucleares en apoyo de los Estados Miembros.

En 2022 tuvo lugar la primera introducción al OIEA y las salvaguardias, curso de dos semanas destinado a los profesionales jóvenes (35 participantes de 25 países).

Programa de Becas Marie Skłodowska-Curie y Programa Lise Meitner del OIEA

El Programa de Becas Marie Skłodowska-Curie tiene por objeto ayudar a aumentar el número de mujeres en el ámbito nuclear promoviendo una fuerza de trabajo que sea inclusiva, compuesta por hombres y mujeres, y que contribuya y dé impulso a la innovación científica y tecnológica global. Desde su lanzamiento en 2020 se ha seleccionado a 360 estudiantes de 65 países que representan a 110 Estados Miembros. De los 360 seleccionados, 26 emprendieron estudios de maestría en materia de salvaguardias y no proliferación.

El OIEA puso en marcha en marzo de 2023 el Programa Lise Meitner, dirigido a impulsar el desarrollo de las perspectivas de carrera de las mujeres en el sector

nuclear. Ofrece a las mujeres profesionales que se encuentran en fases iniciales de su carrera o en medio de ella oportunidades de participar en un programa de profesionales invitados de varias semanas de duración y de ampliar sus aptitudes técnicas e interpersonales.

Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa

[Original: inglés]
[9 de mayo de 2023]

1) La Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE), junto con la Oficina de Asuntos de Desarme en Viena, ejecutó el programa de capacitación de la Beca para la Paz y la Seguridad en prevención y resolución de conflictos mediante el control de armamentos, el desarme y la no proliferación, que iba dirigido a profesionales jóvenes, especialmente a mujeres, de toda la región de la OSCE y otras regiones. La iniciativa conjunta de 2018–2022 se ejecutó con el objetivo de empoderar a profesionales jóvenes para que se implicaran en el ámbito de la paz y la seguridad, en particular en la esfera político-militar. Mediante el aumento del conocimiento y la comprensión por los profesionales jóvenes del marco de control de armamentos, desarme y no proliferación haciendo hincapié en los instrumentos de la OSCE relativos a las armas convencionales y las armas de destrucción masiva, así como en las tecnologías incipientes y en cuestiones transversales, y mediante la implicación en la creación de capacidad, la iniciativa va dirigida a disminuir las brechas de género y generacionales en el sector de la seguridad. La mayoría de los becados indicaron que el programa había contribuido a ampliar sus conocimientos en materia de control de armamentos, desarme y no proliferación y había influido en sus opiniones personales sobre la integración de la perspectiva de género en el sector de la seguridad.

Durante el período sobre el que se informa tuvieron lugar las siguientes actividades, que abarcan dos ediciones de la iniciativa. En la cuarta edición de la Beca para la Paz y la Seguridad, curso en línea de nueve semanas de duración que tuvo lugar de mayo a julio de 2021 en la plataforma de la OSCE de aprendizaje electrónico, se graduaron 120 participantes de los que el 90 % eran mujeres. En la quinta edición, curso de nueve semanas de duración que tuvo lugar de mayo a julio de 2022 en la plataforma de la OSCE de aprendizaje electrónico, se graduaron 123 participantes de los que el 88 % eran mujeres. En noviembre de 2022 se impartió en Viena un curso presencial de una semana del que se graduaron 44 mujeres seleccionadas de 39 Estados participantes de la OSCE y dos asociados para la cooperación.

2) Mediante la Academia en línea Perspectivas 2030 de la OSCE, profesionales jóvenes mantuvieron contactos con expertos de la OSCE y redactaron recomendaciones de políticas destinadas a las instancias decisorias. Dos grupos decidieron centrarse, respectivamente, en la prevención de los ciberataques a la infraestructura crítica y en la normalización y el aumento de la transparencia de la información comunicada sobre las emisiones de las operaciones militares a fin de garantizar el pronto examen del impacto ambiental del sector militar.

Unión Europea

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

La Unión Europea cree que los jóvenes pueden contribuir considerablemente a la promoción y el logro de la paz y la seguridad sostenibles, en particular a la

mitigación de los riesgos derivados de las armas de destrucción masiva y las armas convencionales. La Estrategia Global sobre Política Exterior y de Seguridad de la Unión Europea incorpora el compromiso de promover la resiliencia social profundizando en la labor centrada en la educación, la cultura y la juventud. La importancia de esta esfera de compromiso quedó demostrada asimismo por el copatrocinio común por la Unión Europea de la resolución [76/45](#) de la Asamblea General.

En octubre de 2022 se aprobó el plan de acción para la juventud de la acción externa de la Unión Europea para 2022-2027. Se trata del primer marco de políticas orientado a una asociación estratégica con jóvenes de todo el mundo para construir un futuro más resiliente, inclusivo y sostenible. Potenciará la participación y el empoderamiento significativos de la juventud en las políticas de acción externa de la Unión Europea.

Las medidas de la Unión Europea en materia de desarme y no proliferación tienen en cuenta sistemáticamente la implicación de los jóvenes, en particular a través de las decisiones del Consejo de la Unión Europea:

- en apoyo de la Convención sobre la Prohibición del Desarrollo, la Producción y el Almacenamiento de Armas Bacteriológicas (Biológicas) y Toxínicas y sobre Su Destrucción, lo cual incluye un proyecto dirigido a fomentar las redes de bioprotección, en particular las redes de jóvenes, en el Sur Global;
- en apoyo de la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas, que financia actividades de educación y formación de los jóvenes en cuanto a los usos pacíficos de la química;
- en apoyo de la labor encaminada a prevenir y combatir la proliferación y el tráfico ilícitos de armas pequeñas y armas ligeras y sus municiones y su repercusión en las Américas, mediante un programa que ofrece a jóvenes de comunidades que corren peligro actividades y cursos extracurriculares diarios sobre prevención de la violencia y asistencia a las víctimas;
- en apoyo de la lucha con perspectiva de género contra el tráfico y el uso indebido de armas pequeñas, en consonancia con la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad, con inclusión de módulos del Compendio de Implementación Modular de Control de Armas Pequeñas que garantizan la participación genuina y segura en iniciativas de control de las armas pequeñas y las armas ligeras y la inclusión de los jóvenes, entre otros, como miembros de órganos nacionales de coordinación.

La Unión Europea también promueve la educación para el desarme y la no proliferación entre los jóvenes mediante actividades del Consorcio de No Proliferación y Desarme de la Unión Europea que incluyen intercambios educativos y la implicación de los jóvenes, en particular mediante el programa de mentorías en el ámbito de la no proliferación y el desarme de la Iniciativa para las Mujeres Jóvenes y la Próxima Generación.

IV. Respuestas recibidas de la sociedad civil y de organizaciones no gubernamentales

Asociación de Mongolia pro Naciones Unidas

[Original: inglés]

[31 de mayo de 2023]

La Asociación de Mongolia pro Naciones Unidas forma parte de una red mundial de más de 100 asociaciones pro Naciones Unidas de todo el mundo que se dedican a prestar apoyo a la labor de la Organización. La Asociación, establecida formalmente en 2021, se ha esforzado por implicar a los jóvenes en las cuestiones relativas al desarme y la no proliferación mediante la promoción en Mongolia de la iniciativa Juventud por el Desarme de la Oficina de Asuntos de Desarme, en particular traduciendo y difundiendo distintas oportunidades de implicación de los jóvenes en la esfera del desarme. Por ejemplo, muchos jóvenes mongoles han tomado parte en la campaña #StepUp4Disarmament. Asimismo, mediante nuestro programa inaugural de educación en ciudadanía mundial, organizado en septiembre y octubre de 2021, seleccionamos material pensado para que lo utilizaran en el aula educadores jóvenes, en particular en una sesión dedicada a las armas de destrucción masiva.

Asociación Internacional de Médicos para la Prevención de la Guerra Nuclear

[Original: inglés]

[31 de mayo de 2023]

El movimiento mundial de estudiantes de medicina y médicos residentes de la Asociación Internacional de Médicos para la Prevención de la Guerra Nuclear apunta al objetivo común de eliminar las armas nucleares y revertir la crisis climática.

De julio de 2021 al momento actual estudiantes de medicina y médicos residentes de la Asociación Internacional de Médicos para la Prevención de la Guerra Nuclear han organizado varias reuniones virtuales, entre ellas la proyección virtual en agosto de 2021 del documental *The Vow from Hiroshima* (El voto de Hiroshima), seguida por un debate interactivo con la hibakusha Setsuko Thurlow. Nuestra red mundial ejerció funciones rectoras en la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, celebrada en junio de 2022. Un grupo especializado de líderes jóvenes de más de seis países se sumaron a actividades organizadas por las Naciones Unidas y la sociedad civil en Viena implicando a diplomáticos y presentando exposiciones en el foro de la sociedad civil de la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares que precedió a la Reunión. Dirigentes de estudiantes de medicina ayudaron a redactar y coordinar la declaración de la juventud para la Primera Reunión de los Estados Partes.

Barco de la Paz

[Original: inglés]

[31 de mayo de 2023]

El Barco de la Paz es una organización internacional no gubernamental y sin fines de lucro que procura promover la paz, los derechos humanos y la sostenibilidad. El Barco de la Paz, fundado por cuatro estudiantes universitarios, siempre ha trabajado con jóvenes y a favor de estos.

Durante el período sobre el que se informa celebramos en 31 países 24 sesiones en línea de testimonios de hibakusha gracias a la cual se llevó la voz de estos a más de 1.300 personas en asociación con escuelas, municipios y organizaciones sin fines de lucro; organizamos el Foro Mundial de Supervivientes Nucleares 2021, la Academia Hiroshima-Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares y la cumbre de Hiroshima de jóvenes del Grupo de los Siete; y tomamos parte activa en acciones de la sociedad civil en torno a reuniones de alto nivel en pro del desarme nuclear, como la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares y la Décima Conferencia de las Partes encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares. Nuestra oficina en las Naciones Unidas ha ofrecido a estudiantes en régimen de pasantía oportunidades de participar de forma genuina en numerosos talleres y campañas de desarme nuclear.

Campaña en pro del Desarme Nuclear

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

El sector de jóvenes de la Campaña en pro del Desarme Nuclear (la Campaña de jóvenes y estudiantes en pro del desarme nuclear) opera en el marco de las políticas de la Campaña y de su objetivo general de lograr un mundo sin armas nucleares, pero tiene autonomía para organizar campañas propias. El lema de la Campaña de jóvenes y estudiantes es “libros en lugar de bombas” y tiene por objeto transmitir la necesidad de dar prioridad a los servicios públicos útiles, como la educación, frente al gasto en armas nucleares.

Los delegados han asistido a conferencias internacionales como la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares y el Foro Act on It (Actúa) de la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares (ICAN) en Noruega. En el Reino Unido, miembros jóvenes asisten a actos para comprender los vínculos entre las armas nucleares y otras cuestiones importantes de nuestra época. La Campaña se esfuerza por tener presencia de jóvenes en recintos universitarios de todo el Reino Unido. En 2021 se estableció un nuevo grupo en la Universidad de Durham. El grupo ya ha logrado que su sindicato universitario y su autoridad local electa, el Consejo de Durham, aprueben una moción a favor del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares.

Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

En el período sobre el que se informa, la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares (ICAN) ha llevado a cabo varias actividades específicas para jóvenes, aparte de sus actividades generales.

La Academia Hiroshima-ICAN ofreció en 2021 y 2022 a 30 participantes por año una plataforma para fomentar el conocimiento, el diálogo y la acción en pro del desarme nuclear. En junio de 2022 la ICAN prestó apoyo a Jóvenes a favor del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares organizando una conferencia para jóvenes en paralelo a la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares. Ello ofreció a los jóvenes una plataforma para aportar de forma activa sus perspectivas e ideas en el marco de las deliberaciones. En abril de 2023 la ICAN congregó a 55 participantes jóvenes de 21 países en la cumbre

de Hiroshima de jóvenes del Grupo de los Siete, y varios centenares de jóvenes de toda Europa participaron en el Foro Act on It de la ICAN, celebrado en Oslo en marzo de 2023.

Centro de Estudios sobre Energía y Seguridad

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

Una meta importante de la Conferencia de No Proliferación de Moscú es implicar a expertos jóvenes en el ámbito de la no proliferación y el control de armamentos. Asistieron a la Conferencia de 2022 unos 200 participantes, entre ellos unos 50 expertos de nuevas generaciones que tienen menos de 35 años.

Desde 2021 el Centro y la Comisión Preparatoria de la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares, en cooperación con el equipo de tareas del Grupo de Jóvenes de la OTPCE, se ocupa de gestionar una beca de investigación de la OTPCE y el Centro de Estudios sobre Energía y Seguridad. El problema tiene por objeto implicar a expertos jóvenes en el ámbito de la no proliferación y el control de armamentos, así como crear conciencia sobre el Tratado. Cincuenta estudiosos jóvenes de 33 países tomaron parte en los dos ciclos.

IM Swedish Developpment Partner

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

IM elaboró “humanium metal”, que transforma las armas de fuego ilícitas en productos pacíficos, en calidad de poderoso instrumento de promoción. El activismo de los jóvenes cumple funciones esenciales en las actividades de IM.

En 2021 IM acogió junto con la iniciativa de la diáspora de jóvenes de la Unión Africana un acto sobre Silenciar las Armas en colaboración con organizaciones de la sociedad civil africanas. Ese mismo año la Oficina de Asuntos de Desarme invitó a IM a intervenir en su acto sobre la Juventud por el Desarme. IM organizó en el museo de fotografía de Estocolmo un acto en el que jóvenes afectados por la violencia armada dieron testimonio oral de su experiencia. En 2022 IM preparó una beca para jóvenes activistas que sigue en funcionamiento. En la Octava Reunión Bienal de los Estados para Examinar la Ejecución del Programa de Acción para Prevenir, Combatir y Eliminar el Tráfico Ilícito de Armas Pequeñas y Ligeras en Todos Sus Aspectos, IM, junto con la Red Internacional de Acción sobre Armas Ligeras y Maat for Peace, Development and Human Rights, organizó un acto paralelo centrado en la participación juvenil.

Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey

[Original: inglés]
[12 de abril de 2023]

En el marco del plan de estudios del título en relaciones internacionales y las actividades dirigidas a fomentar la implicación y el empoderamiento de los jóvenes en el ámbito del desarme, 54 estudiantes realizaron investigaciones sobre las consecuencias políticas, jurídicas, económicas y éticas de los sistemas de armas autónomos y los intereses de los distintos agentes estatales al respecto y analizaron los procesos de negociación emprendidos en el marco de la Convención sobre

Prohibiciones o Restricciones del Empleo de Ciertas Armas Convencionales que Puedan Considerarse Excesivamente Nocivas o de Efectos Indiscriminados, así como las iniciativas regionales en la materia. Los estudiantes también participaron en conferencias y entrevistaron a representantes de la sociedad civil participantes en el proceso diplomático relativo a los sistemas de armas autónomos y en procesos de desarme anteriores, como negociaciones sobre las bombas en racimo o las minas antipersonal, y presentaron propuestas para influir en las posiciones gubernamentales a fin de adoptar un nuevo reglamento en la materia. Estas propuestas se dirigieron a la Red de Seguridad Humana de América Latina para robustecer la campaña Stop Killer Robots.

James Martin Center for Non-Proliferation Studies

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

El James Martin Center for Non-Proliferation Studies se propone criar una nueva generación de expertos en no proliferación. Con dicho fin, contamos con varias actividades de proyectos de educación para el desarme y la no proliferación destinadas a los jóvenes. El Foro sobre Cuestiones Críticas es un proyecto de educación para el desarme y la no proliferación dirigido a estudiantes de secundaria de todo el mundo que persigue su empoderamiento. Los dos últimos años el Foro organizó dos conferencias en línea, y mediante cinco series de ponencias se implicó a jóvenes, principalmente estudiantes de secundaria, en deliberaciones sobre el desarme nuclear.

El Centro sigue ofreciendo durante el verano capacitación en el empleo a estudiantes de grado de estudios sobre no proliferación. Los estudiantes realizan investigaciones sobre cuestiones relativas al desarme y la no proliferación desde diversas perspectivas. El Centro puso en marcha en otoño de 2018 su Iniciativa sobre las Mujeres Jóvenes en la No Proliferación. Este programa va dirigido a aumentar la diversidad de género en el desarme, y durante el período sobre el que se informa el número de participantes siguió creciendo.

Pace University

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

El Instituto Internacional de Desarme de Pace University ofrece educación e investigación a favor de la formulación de políticas de desarme desde la óptica humanitaria, ambiental y de los derechos humanos. Los estudiantes y el profesorado colaboraron en la coordinación de las declaraciones conjuntas anuales de la sociedad civil sobre la educación en materia de juventud y desarme dirigidas a la Primera Comisión de la Asamblea General, tomaron parte en actos paralelos y publicaron artículos de control del debate en el boletín *First Committee Monitor*. En la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares el Instituto también contribuyó a un documento de trabajo en relación con la práctica de la educación sobre el desarme. La clase insignia del Instituto sobre la política mundial que rodea al desarme y el control de armamentos incorpora un componente de participación cívica poniendo en contacto a estudiantes de grado con organizaciones de la sociedad civil dedicadas a la promoción del desarme a nivel local e internacional. Los dos últimos años los estudiantes han dedicado a esos esfuerzos casi 1.000 horas de aprendizaje mediante la prestación de servicios.

Relatos de hibakusha

[Original: inglés]
[31 de mayo de 2023]

La misión de Youth Arts New York/Relatos de hibakusha consiste en transmitir el legado de los bombardeos atómicos de Hiroshima y Nagasaki a una nueva generación y darle los medios para construir un mundo sin armas nucleares. El término japonés hibakusha significa “supervivientes de las bombas atómicas”.

A raíz de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) nuestras actividades presenciales se vieron muy reducidas, pero desde 2022 hemos empezado a recuperar gradualmente el ritmo con programas dirigidos a implicar a los jóvenes en el movimiento a favor de la abolición nuclear. En noviembre de 2022 nos hizo mucha ilusión reanudar nuestro taller de un día de duración de desarrollo profesional sobre educación en desarme dirigido a profesores de educación secundaria de la ciudad de Nueva York, que está copatrocinado por la Oficina de Asuntos de Desarme.

Senema Love Foundation

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

La Senema Love Foundation es una organización no gubernamental dirigida por jóvenes que se dedica a ejecutar proyectos de gran repercusión en los ámbitos de la consolidación de la paz, la educación, la creación de capacidad y la adquisición de aptitudes dirigidos a víctimas jóvenes de violencia. Nuestra labor parte del compromiso con la no proliferación de las armas pequeñas y las armas ligeras mediante la acción para la juventud. Los distintos proyectos que ejecutamos los dos últimos años en el ámbito del desarme beneficiaron a más de 200 jóvenes de los estados de Kaduna y Plateau mediante iniciativas de transformación centradas en el desarme.

Recientemente ejecutamos un notable proyecto consistente en una reunión general centrada en la prevención de la violencia electoral gracias a la cual congregamos a jóvenes e interesados esenciales para que examinaran la cuestión desde la óptica de la no proliferación de las armas pequeñas y las armas ligeras. Mediante nuestra dedicación y colaboración inquebrantables con los jóvenes nos proponemos crear un futuro en el que se haga hueco a la paz y la no proliferación para que surja una sociedad en la que cualquier persona pueda prosperar y vivir sin miedo.

Soka Gakkai International

[Original: inglés]
[30 de mayo de 2023]

Soka Gakkai International se afana por fortalecer los vínculos entre las personas, la sociedad civil y las Naciones Unidas para crear un mundo pacífico, justo e inclusivo.

Durante la semana de la Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, jóvenes representantes de Soka Gakkai International de Alemania, Austria, el Reino Unido y el Japón formaron parte de grupos de la sociedad civil que abogaban por la universalización del Tratado organizando el taller sobre movimientos educativos comunitarios en la reunión de jóvenes de los Estados partes, al igual que colaboraron en la redacción del documento

de trabajo sobre la educación para la paz y el desarme junto con el Instituto Internacional de Desarme de Pace University. Además, con antelación a la cumbre de Hiroshima del Grupo de los Siete, Soka Gakkai International copatrocinó la cumbre de Hiroshima de jóvenes del Grupo de los Siete, organizada por la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares. Jóvenes representantes de Soka Gakkai International participaron en la cumbre y contribuyeron a las deliberaciones y a la redacción de la declaración de la juventud pronunciada el último día de la cumbre.

The Simons Foundation Canada

[Original: inglés]
[5 de mayo de 2023]

Desde 2003 la Simons Foundation Canada, en colaboración con Global Affairs Canada, ha concedido a alumnos graduados premios a la investigación sobre desarme, control de armamentos y no proliferación para potenciar el estudio de estas cuestiones críticas en los centros graduados canadienses y ampliar los círculos de estudiosos canadienses que se dedican a ellas. Cuatro estudiantes recibieron en 2021 y 2022 premios en efectivo, y cuatro candidatos seleccionados recibirán un premio en efectivo y presentarán sus trabajos en un seminario especial que organizará Global Affairs Canada en junio de 2023.

La Simons Foundation Canada sigue financiando actividades de educación sobre el desarme en instituciones de enseñanza postsecundaria, como se describe en el informe del Secretario General sobre la educación para el desarme y la no proliferación (A/77/133).

Youth Fusion

[Original: inglés]
[18 de mayo de 2023]

Están en marcha proyectos como múltiples series de pódcast (como Expertos de Youth Fusion y Mayores de Youth Fusion), y seguimos publicando artículos de estudiosos y defensores del desarme jóvenes, al igual que nos sumamos a iniciativas como #StepUp4Disarmament de la Oficina de Asuntos de Desarme. Entre las actividades llevadas a cabo en el período sobre el que se informa cabe destacar la coorganización del Foro intergeneracional anual sobre la paz, la acción climática y el desarme nuclear en Basilea (Suiza) en 2022 y 2023, el envío de una delegación de jóvenes a la Conferencia de las Partes encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares y otros actos paralelos en 2022. En 2023 tomamos parte en el Foro de Futuros Mundiales y procuramos fomentar la participación genuina de los jóvenes tanto en línea como presencialmente, además de lo cual pusimos en marcha el innovador proyecto educativo Campaña de línea directa para los jóvenes.

V. Conclusión

3. Desde que la Asamblea General reiteró la importante y positiva contribución que pueden hacer los jóvenes al sostenimiento de la paz y la seguridad mediante su apoyo unánime a las resoluciones bienales 75/64 y 76/45, relativas a la juventud, el desarme, la no proliferación y el control de armamentos, los Estados Miembros, las Naciones Unidas, otras organizaciones internacionales y regionales pertinentes y las

organizaciones de la sociedad civil han redoblado sus esfuerzos por promover actividades de implicación y empoderamiento de la juventud en la esfera del desarme y la no proliferación. Las respuestas que figuran en el presente informe ofrecen ejemplos de la contribución positiva de los jóvenes a la esfera del desarme y la no proliferación. En un mundo contemporáneo habitado por 1.800 millones de jóvenes, su papel en la esfera del desarme y la no proliferación, incluso mediante plataformas de diálogo e iniciativas de creación de capacidad, educación y divulgación, sigue siendo decisivo para el logro de una paz y una seguridad sostenibles.

4. Como agentes destacados del cambio social, los jóvenes constituyen una fuerza motriz para determinar soluciones innovadoras a dificultades arraigadas. La participación inclusiva y significativa de los jóvenes en el ámbito del desarme y la no proliferación ofrece una oportunidad de reforzar la confianza en las instituciones públicas y dotar de mayor eficacia a la adopción de decisiones¹. Aunque las actividades correspondientes al período sobre el que se informa se vieron afectadas por la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19), puede que la tendencia a adoptar nuevas tecnologías digitales también haya facilitado una divulgación más generalizada a los jóvenes al margen de la esfera tradicional del desarme y la no proliferación. A medida que el mundo se reconstruya después de la pandemia será importante conservar los respectivos puntos fuertes de las actividades virtuales y presenciales para implicar, educar y empoderar a los jóvenes en el ámbito del desarme.

¹ Naciones Unidas, “Informe de políticas de Nuestra Agenda Común 3: Participación significativa de los jóvenes en los procesos decisivos y de elaboración de políticas”, abril de 2023.